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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
FORO INTERNACIONAL: DEMOCRACIA Y ELECCIONES 
 
INAUGURAN IEEQ Y UNIVERSIDADES EL ‘FORO INTERNACIONAL: DEMOCRACIA Y ELECCIONES’ 
Con la participación de ponentes de seis países, 19 institutos electorales locales, y más de 700 asistentes, en su 
mayoría jóvenes provenientes de 23 universidades, fue inaugurado el ‘Foro Internacional: Democracia y 
Elecciones’, convocado por el Instituto Electoral Estado de Querétaro (IEEQ), el Tecnológico de Monterrey Campus 
Querétaro, la Universidad del Valle de México (UVM) Campus Querétaro, la Facultad de Derecho de la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ) y la Universidad de Londres. La inauguración, en el Salón de Congresos del Tec de 
Monterrey, estuvo a cargo del Consejero Presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova 
Vianello, quien destacó la realización del foro para comprender mejor el funcionamiento y el entramado electoral 
del país, así como los desafíos de nuestra democracia en el corto y mediano plazo. Enfatizó que las elecciones del 
pasado 1 de julio demostraron que el engranaje electoral garantiza la renovación pacífica de los poderes públicos y 
procesos de alternancia, como ha ocurrido en la Presidencia de la República y en 21 de 33 elecciones de 
gobernador (a) en los últimos cuatro años. El Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, señaló 
que el foro busca hacer conciencia en la sociedad respecto de la importancia de revalorar la democracia y la 
participación ciudadana. De igual manera, la Presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Participación 
Ciudadana del organismo electoral local, Gema Morales Martínez, reconoció el interés de los jóvenes y la 
colaboración permanente de las instituciones educativas en estos temas tan relevantes para nuestro estado y el 
país. Salvador Coutiño Audifred, Director General del Tecnológico de Monterrey, afirmó que la entidad queretana 
se ha distinguido por su cultura cívica, por lo que invitó a la ciudadanía a ejercer su poder de contrapeso ante el 
poder público. Asimismo, Juan José Ochoa Cázares, Rector de la UVM, comentó que es pertinente abrir espacios 
para la reflexión y el análisis de la democracia, desde una perspectiva comparada con otros países y entendida 
como una forma de vida. Por su parte, Ivonne Wiener Bercovich, Rectora de la Universidad de Londres, refrendó el 
compromiso democrático de las instituciones y participantes en el foro, el cual permitirá sumar propuestas a 
temas fundamentales para la sociedad. Ricardo Ugalde Ramírez, Director de la Facultad de Derecho de la UAQ, 
comentó que la vida democrática del país requiere transformaciones, desde la perspectiva cívica, por lo que resulta 
oportuno la realización de eventos como el que fue inaugurado. En el panel “Avances y retos de la democracia en 
México’ participaron los presidentes del IEEQ y del INE; posteriormente, se llevó a cabo el denominado 
“Importancia de la participación ciudadana”, con las intervenciones de la consejera Gema Morales; Sami Hourani, 
fundador y director de la organización ‘Leaders of tomorrow” de Jordania, y Percy Medina, del Instituto 
Internacional para la Democracia y Asistencia Electoral (IDEA) en Perú. Acto seguido, se realizaron los paneles 
‘Transparencia y rendición de cuentas’, con la consejera del IEEQ, María Pérez Cepeda; Eduardo Bohórquez, 
Director de Transparencia Mexicana, y Patricio Gajardo, analista político y director de Triángulo Norte en Chile; y 
‘Participación política de las mujeres’, con las opiniones de la consejera del IEEQ, Yolanda Elías Calles Cantú; 
Minerva Tavarez Mirabal, Ex-Candidata Presidencial de República Dominicana; y Dania Ravel Cuevas, Consejera 
del INE. Conforme al programa, que continuará por la tarde, se llevará a cabo el panel ‘Reelección en México’, con 
los consejeros del IEEQ, Luis Espíndola Morales y Carlos Rubén Eguiarte Mereles, así como Arturo Sánchez 
Gutiérrez, Decano de la Escuela de Gobierno del Tec de Monterrey. El evento concluirá con el tema ‘Candidaturas 
independientes’, en el que participarán el consejero del IEEQ, Luis Octavio Vado Grajales; Nora Tapia, Ex-
Magistrada Presidenta del Consejo Nacional Electoral de Colombia; y Pedro Kumamoto, diputado independiente de 
Jalisco. 
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http://amqueretaro.com/queretaro/2018/08/27/ieeq-y-universidades-realizan-foro-sobre-democracia 
 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/411722/0/inauguran-foro-internacional-democracia-y-elecciones-en-
queretaro/ 
 
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7644718/t,Inauguran+Foro+Internacional%3A+Democracia+y+Eleccion
es%2C+en+Quer%C3%A9taro/ 
 
http://www.inqro.com.mx/2018/08/27/inauguran-foro-internacional-democracia-y-elecciones/ 
 
http://www.queretaro24-7.com/inaugura-ieeq-y-universidades-el-foro-internacional-democracia-y-elecciones/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/inauguran-ieeqcomunica-y-universidades-el-foro-internacional-democracia-
y-elecciones 
 
http://www.activoq.com/?p=31980 
 
http://amanecerqro.com/2018/08/ieeq-inauguro-foro-democracia-y-elecciones/ 
 
https://t.co/9kE0qfjZuc 
  
http://www.expressmetropolitano.com.mx/inauguran-ieeq-y-universidades-el-foro-internacional-democracia-y-
elecciones/- 
 
REALIZAN “FORO INTERNACIONAL: DEMOCRACIA Y ELECCIONES”  
Por Zulema López  
Lorenzo Córdova, consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), resaltó que la alta participación 
ciudadana es uno de los puntos que deberá llevar a la reflexión de lo ocurrido en los últimos 25 años. Sostuvo que 
los grandes problemas nacionales no se centran ya en temas político electorales y sí apuntan a los grandes temas 
como: corrupción, impunidad e inseguridad. "Los mayores desafíos de nuestra democracia hoy ya no están en el 
ámbito electoral... Los grandes problemas nacionales ya no son necesariamente político electorales, si no, más bien, 
apuntan a esos grandes pendientes cominosos en nuestra democracia: la pobreza, la desigualdad, la corrupción, la 
impunidad, la inseguridad". Resaltó que con la entrega de las constancias a diputados federales y senadores 
concluyó para el INE, formalmente, el proceso electoral, pero que la democracia no se acaba con las elecciones. Lo 
anterior al inaugurar el “Foro Internacional: Democracia y Elecciones”, que se realiza con coordinación con el IEEQ, 
el Tec de Monterrey, Universidad del Valle de México, la Universidad Autónoma de Querétaro y la Universidad de 
Londres. Gerardo Romero, consejero presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), sostuvo 
que se trata de una época caracterizada por cambios de transformación.  
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/realizan-foro-internacional-democracia-y-elecciones-
1947026.html 
 
 
 

https://t.co/9kE0qfjZuc
http://www.expressmetropolitano.com.mx/inauguran-ieeq-y-universidades-el-foro-internacional-democracia-y-elecciones/-
http://www.expressmetropolitano.com.mx/inauguran-ieeq-y-universidades-el-foro-internacional-democracia-y-elecciones/-


 
MARTES 28 DE AGOSTO DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 3 
 

REALIZAN FORO INTERNACIONAL: DEMOCRACIA Y ELECCIONES 
Por Andy Martínez 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) lleva a cabo la inauguración del Foro Internacional: 
democracia y elecciones. En este Foro se encontrarán experiencias locales nacionales y globales para tener una 
perspectiva comparada de lo que sucede en la democracia actual. El presidente del Consejo General del IEEQ, 
Gerardo Romero Altamirano, indicó que este evento servirá para hacer conciencia nuevamente en dicha materia. 
Por lo que, pidió a los presentes aprovecharlo para generar ideas que sean de utilidad para la comunidad y el 
trabajo, ya sea en la función electoral, en el aula o en el ámbito que se desarrollen. “Dónde sea que nos movamos 
que algo surja a partir de este Foro que vamos a compartir”, expresó. El Foro fue convocado por el Tec de 
Monterrey, la Universidad de Londres, la UVM y la UAQ. Entre los ponentes se encuentran el consejero presidente 
del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello y el Director de Transparencia Mexicana, Eduardo 
Bohórquez. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/realizan-foro-internacional-democracia-y-elecciones/ 
 
REALIZAN FORO INTERNACIONAL: DEMOCRACIA Y ELECCIONES EN EL TEC DE MONTERREY 
Por Mónica Gordillo 
Debido a que la desconfianza es parte esencial del sistema político mexicano, más de 4 millones de personas 
organizaron y vigilaron las elecciones del 1 de julio pasado. En el marco del Foro internacional: Democracia y 
Elecciones que se desarrolló en las instalaciones del Tecnológico de Monterrey Campus Querétaro, el consejero 
presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, aseveró que, tras las elecciones del 
primero de julio, es necesaria una reforma electoral que como primer eje “simplifique”. Señaló que, aunque 4.5 
millones de personas estuvieron involucradas en la organización y vigilancia de la elección del pasado primero de 
julio, la “desconfianza es parte del ‘DNA’ del sistema electoral en México”. “Ya los problemas nacionales ya no son 
necesariamente político electorales, sino más bien apuntan a esos grandes pendientes (…) como la pobreza, la 
desigualdad, la corrupción, la impunidad y la inseguridad”, enfatizó. Precisó que el andamiaje electoral ha 
garantizado la renovación política de los poderes públicos en tres alternancias de la presidencia de la República y a 
nivel local en 21 de 33 elecciones que se han realizado en los últimos cuatro años. Confirmó que para las próximas 
elecciones locales del 2021, pretenden instrumentar el voto electrónico para los mexicanos que radican en el 
extranjero, como una plataforma de prueba. Sin embargo, puntualizó que no hay un presupuesto programado. 
Informó que de los 700 mil mexicanos que radican en el extranjero y cuentan con credencial, 98 mil votaron el 
pasado primero de julio. El foro, que fue convocado por el Tecnológico de Monterrey Campus Querétaro, la 
Universidad del Valle de México (UVM) Campus Querétaro, la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ) y la Universidad de Londres, contó con la participación de ponentes de seis países y 19 institutos 
electorales locales. En el evento, al que asistieron más de 700 personas, estuvo presente el consejero presidente 
del IEEQ, Gerardo Romero; la vocal ejecutiva del INE, María del Refugio García, así como los rectores de las 
universidades que convocaron. (CQRO 3) 
 
http://codigoqro.mx/2018/08/27/realizan-foro-internacional-democracia-elecciones-en-tec-monterrey/ 
 
INAUGURAN FORO INTERNACIONAL DEMOCRACIA Y ELECCIONES 
Por Anna Ledezma 
El IEEQ llevó a cabo el FIDE 2018, con el objetivo de analizar la democracia y las elecciones en el contexto 
internacional, federal y local. La primera ponencia corrió a cargo del consejero presidente del Instituto Nacional 

https://queretaro.quadratin.com.mx/realizan-foro-internacional-democracia-y-elecciones/
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Electoral (INE) Lorenzo Córdoba Vianello y su similar del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), 
Gerardo Romero Altamirano, abordando el tema de los retos y avances de la democracia en México. Córdoba 
Vianello destacó el existo de la reciente jornada electoral y destacó que, además de ser la elección en donde más 
cargos públicos se eligieron, se registró el mayor número de casillas instaladas, 156 mil 792; acudieron 908,301 
funcionarios de casilla, 97.8 de los designados; y se abrieron 3 de cada 4 paquetes electorales, 73.98 de recuentos 
en la elección presidencial, 76.01% en elecciones de diputados y 76. 70% en la de senadores. Destacó temas como 
la representación proporcional, de la que comentó que pese a las iniciativas que se han presentado para su 
eliminación, con esta se garantiza la democracia, pluralidad y multipartidismo en los congresos, que evita que las 
decisiones estén en manos de sólo unos cuantos. Sobre los retos de la democracia, refirió que se requiere reformar 
las leyes para implementar el voto electrónico, incluir dentro de las funciones de los tribunales atender las 
controversias entre partidos, y simplificar las leyes electorales. Por su parte, Gerardo Romero Altamirano externó 
que, con cada elección, se crean nuevas expectativas y retos para los comicios futuros, la cada una representa un 
cúmulo de experiencias de procesos anteriores. “Cada avance que hemos tenido supone nuevos retos, en este 
contexto de exigencia no es queja de nuestra parte el que seamos sumamente revisados, al contrario, uno sale muy 
tranquilo sabiendo que todo lo que va a hacer ya lo sabe todo el mundo, y que todo el mundo está pisando las 
actuaciones, pero este contexto de exigencia, en el mundo que vamos, candado sobre candado, va a seguir haciendo 
un sistema más robusto, más costoso, y más complejo que el otro”, dijo. En cuanto a los retos, comentó que se 
requiere impulsar una cultura de unidad entre los mexicanos antes y después de las elecciones, ya que el país 
continúa, independiente del partido que lo gobierne. En lo que respecta a la paridad de género, indicó se debe 
lograr no porque así lo establecen las leyes, sino postular a las mujeres por su capacidad y talento; en materia de 
candidaturas independientes, que estas cumplan con las expectativas de los ciudadanos, que sean provenientes de 
la sociedad y no adopten las prácticas añejas del sistema. Así también, dijo que se debe propiciar la participación 
ciudadana a través de mecanismos menos complejos, y proveer a los ciudadanos los medios y herramientas para 
hacerlo. Durante el foro, que fue organizado por el Tecnológico de Monterrey, Universidad Del Valle de México, 
Universidad de Londres, la Autónoma de Querétaro y el IEEQ, también se abordaron temas como la importancia de 
la participación ciudadana, transparencia y rendición de cuentas, participación política de las mujeres, la 
reelección en México, y análisis de las candidaturas independientes; contándose con la presencia de 
personalidades del ámbito nacional e internacionales. 
 
https://rrnoticias.mx/2018/08/27/inauguran-foro-internacional-democracia-y-elecciones/ 
 
FUE LA ELECCIÓN MÁS DESAFIANTE: LORENZO CÓRDOVA  
Por Zulema López  
Las elecciones del 1 de julio destacaron como las más desafiantes para el Instituto Nacional Electoral (INE), 
sostuvo el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, quien en 
entrevista confió en que el proceso electoral se efectuó en un contexto de paz pública pese a la situación de 
violencia que permeó en el 2017 que se tradujo en el asesinato de candidatos. “Las elecciones no detonaron la 
inseguridad, eso es lo primero que hay que decir, la inseguridad, lamentablemente, forma parte de uno de los 
grandes problemas nacionales… (Las elecciones) se realizaron en un contexto de inseguridad, 2017 fue, hasta 
ahora, el año con más asesinatos en la historia reciente del país”. Estimó que los incidentes de violencia durante la 
jornada electoral fueron “Marginales y no empañan la jornada”; y manifestóla necesidad de que se resuelva la 
violencia del país. “Los esquemas (de seguridad a los candidatos) están ahí, y eso no es responsabilidad del INE, yo 
no voy a hablar respecto de lo que pueden hacer las instancias de seguridad, porque me voy a equivocar, porque 
no soy un experto en materia de seguridad y porque yo no soy responsable de la materia de seguridad; nosotros no 
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tenemos policía, nosotros no tenemos esquemas de inteligencia en términos de seguridad, nosotros no tenemos 
recursos ni tenemos facultades legales para ello, eso es responsabilidad de las instancias de seguridad federales y 
locales”. Apuntó que lo que sí quedó como responsabilidad del INE fue acordar esquemas de colaboración para 
garantizar la paz pública durante la jornada. En otro orden de ideas, expresó que el INE trabaja para presentar el 
presupuesto 2019 que se caracterice para ser el más reducido en la historia del Instituto. CRITERIOS ABSURDOS. 
Córdova Vianello, dijo que en otros países, los funcionarios pueden buscar la reelección sin abandonar el cargo, 
mientas que en México la desconfianza lleva a panoramas absurdos. Enfatizó que lo que en realidad debe 
investigarse es la corrupción. “Con criterios como, si van a un mitin los funcionarios públicos a las 7:59 de la noche, 
es un grave ilícito electoral… si va a las ocho con un segundo, ya no”. FORO INTERNACIONAL DEMOCRACIA Y 
ELECCIONES. Lo anterior lo declaró en el “Foro Internacional Democracia y Elecciones”, en el que refrendó su 
respaldo a cargos plurinominales, y que los funcionarios busquen la reelección sin necesidad de renunciar a sus 
cargos. Expresó que con la entrega de las constancias a diputados federales y senadores concluyó, formalmente, el 
proceso electoral para el INE, pero que la democracia no se acaba con las elecciones. Consideró que la alta 
participación ciudadana es uno de los puntos que deberá llevar a la reflexión de lo ocurrido en los últimos 25 años, 
a lo que también agregó que los grandes problemas nacionales no se centran ya en temas político electorales y sí 
apuntan a los grandes temas como: corrupción impunidad e inseguridad. Con relación a los resultados positivos de 
la jornada, ahondó que se instaló el 99.9 por ciento de las más de 156 mil casillas programadas; a lo que se suma 
que 908 mil 301 de los funcionarios designados acudieron a la jornada, cifra que representa el 97.8 por ciento de 
los 928 mil 107. El “Foro Internacional: Democracia y Elecciones”, que se realiza con coordinación con el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Tec de Monterrey, la Universidad del Valle de México, la Universidad 
Autónoma de Querétaro y la Universidad de Londres. Gerardo Romero, consejero presidente del IEEQ, sostuvo que 
se trata de una época caracterizada por cambios de transformación, y Salvador Coutiño Audifred, rector del Tec de 
Monterrey resaltó que Querétaro se distingue como ciudad y estado gracias a la colaboración, punto en el que 
aprovechó para agradecer a los panelistas por trasladarse de diferentes partes del país para compartir su 
experiencia. Ivonne Wiener Bercovich, rectora de la Universidad de Londres y presidenta de la Comisión de 
educación de la Confederación Patronal de la República Mexicana, Querétaro, remarcó la importancia de replicar 
tanto en las familias como en las universidades los valores y ética que implica la participación ciudadana. Juan José 
Ochoa Cázares, de la UVM, resaltó que todo país en desarrollo o desarrollado requiere de la democracia, Ricardo 
Ugalde, director de la facultad de derecho de la UAQ, expresó que la democracia se debe construir en todo 
momento, pues no se limita a depositar el voto en la urna. (DQ 1 y 7) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/fue-la-eleccion-mas-desafiante-lorenzo-cordova-1948750.html 
 
SIN PLURINOMINALES, PRI SE HUBIERA AFECTADO: CÓRDOVA 
Por Marco Estrada 
De haber eliminado la figura de plurinominales, como lo propuso el Partido Revolucionario Institucional (PRI) en 
varias ocasiones, el partido actualmente tendría siete diputaciones federales y no 45, aseguró Lorenzo Córdova, 
presidente del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), al pronunciarse a favor de la figura de 
representantes proporcionales. A decir del funcionario electoral, las acciones legales en torno a procesos 
electorales no se puede analizar desde el punto de vista del grupo mayoritario, sino de la participación de las 
minorías. Motivo por el que, en su momento, se creó la figura de plurinominales, dijo. Para Lorenzo Córdova, como 
ha pasado en otras ocasiones, el grupo mayoritario en el Congreso de la Unión será el mismo al que pertenece el 
presidente electo, Morena.  “Permite acotar las distorsiones que genera la mayoría relativa, si no tuviéramos la 
representación proporcional, hoy Morena tendría la posibilidad de modificar la Constitución a su modo (…), 
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cuando se piensa la representación proporcional, no se debe pensar desde el escenario del grupo mayoritario, sino 
de los minoritarios”. En la administración del Congreso de la Unión, que acaba de concluir, tuvo a su análisis 
diversas propuestas de reducir el número de diputados y senadores que llegan a su puesto por representación 
proporcional, incluso, algunos de los nuevos diputados federales se han pronunciado en el mismo sentido, como 
Marcos Aguilar Vega. Ahora, el partido que más diputados plurinominales tendrá es Morena, con 85; seguido del 
PAN, quien tendrá 41 y el PRI en tercer lugar contará con 38. De igual forma, el presidente del INE, quien participó 
como ponente principal del foro Democracia y Elecciones organizado por el IEEQ, manifestó que han trabajado 
durante varios años para combatir “el fraude”, pese a las “teorías de conspiración” que se construyeron en los 
últimos procesos electorales. Ahí, manifestó que el partido que ahora será mayoría en el Congreso de la Unión y 
que en su momento creó el próximo presidente Andrés Manuel López Obrador, principal promotor de dicha teoría 
del fraude. “Las autoridades electorales hemos venido trabajando al respecto, decidimos que explicar los 
problemas que habían ocurrido en las elecciones, no explica una elección, cuando uno explica un problema hace un 
control de daños, no una explicación”, explicó. (AM 1 y 2) 
 
http://amqueretaro.com/queretaro/2018/08/28/sin-plurinominales-pri-se-hubiera-afectado-cordova 
 
SOCIEDAD CIVIL DEBE OXIGENAR AL SISTEMA ELECTORAL: IEEQ 
Por Mónica Gordillo 
Después de las elecciones del primero de julio, y al referirse a las candidaturas por la vía independiente, el 
presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Gerardo Romero Altamirano, subrayó que es 
necesario que sectores de la sociedad civil “oxigenen” el sistema electoral. Enfatizó que lo que hace falta son ideas 
que no necesariamente vienen del “aparato político”. “Al menos yo, cuando me imaginaba la figura de candidatura 
independiente, me imaginaba a algunos organismos empresariales, algunos académicos de la sociedad civil, 
usando alguna plataforma para poner en el escenario a un liderazgo con esa naturaleza”, apuntó. Y es que refirió 
que muchos de los que se postularon con candidaturas independientes provenían de alguna fuerza política. 
“Muchos de ellos -sin calificar de bueno o malo- que muchos de ellos provienen de una fuerza política, por qué no 
se les abrió el espacio, por qué se fueron antes, por qué sus amigos les dijeron que era su momento”, dijo. Después 
del proceso electoral, Romero Altamirano reconoció que parte de las reglas de la reelección están por revisarse. 
“La reelección tiene muchos matices positivos, parte de las reglas son claras, sin embargo, parte de las reglas 
todavía están porque las revisemos. La buena noticia es que después de que todos los tribunales decidan las 
elecciones que hemos tenido, seguramente va haber mucha mayor claridad”, agregó. En el marco del Foro 
internacional: Democracia y Elecciones que se desarrolló en las instalaciones del Tecnológico de Monterrey 
Campus Querétaro, expresó que otro de los retos es que la paridad de género sea una convicción no una norma. 
“Que todos los partidos políticos entiendan que mientras no postulen a la mitad de mujeres, como país nos 
estamos privando de la mitad de nuestros talentos”, dijo. (CQRO 4) 
 
http://codigoqro.mx/2018/08/28/sociedad-civil-debe-oxigenar-sistema-electoral-ieeq/ 
 
INE E IEEQ, POR VOTO ELECTRÓNICO 
El presidente del INE, Lorenzo Córdova y el titular del IEEQ, Gerardo Romero, encabezaron apertura del foro 
internacional: democracia y elecciones, con el cual se hizo un balance de las pasadas elecciones, así como una 
perspectiva de los futuros escenarios. En su mensaje, el presidente del INE destacó la importancia de continuar con 
la innovación por parte de la autoridad electoral, en este marco destacó la necesidad de explorar la posibilidad del 
voto electrónico. Por ello, consideró que la democracia mexicana deberá transitar hacia un escenario que cueste 
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menos, pero que garantice que a decisión de los ciudadanos sea respetada y no manipulada. Sin embargo, el 
funcionario destacó que todavía existe desconfianza de algunos sectores y partidos sobre las auditorías de este 
tipo de votación, como sucedió en las pasadas elecciones. “Sufrimos en este proceso electoral uno de los ataques 
informáticos más importantes y aguantaron estos sistemas. Lo dijimos y no nos caímos: que si el ingeniero Slim 
estaba detrás de nuestros sistemas. ¡Hombre! Contratamos una empresa del ingeniero Slim para que auditara 
nuestros sistema y no lo vamos a dejar a ningún particular en el INE la creación, operación y vigilancia de un 
sistema del que depende la gobernabilidad política a nivel nacional”. Ante la desconfianza con los sistemas 
electrónicos en México, Córdova Vianello defendió la necesidad de transitar hacia el voto electrónico, pese a los 
costos iniciales que esto podría implicar. Por su parte, Romero Altamirano destacó la necesidad de evaluar el 
funcionamiento del sistema electoral en todos sus niveles, aunque recalcó que Querétaro ha sido ejemplo del buen 
funcionamiento. Pues consideró que en la entidad se ha generado la alternancia gracias a una sociedad 
participativa preocupada por la democracia. Por ello, coincidió en la necesidad de innovar la forma de emitir el 
voto. (N 1 y 6) 
 
NIEGA CÓRDOVA DISPENDIOS EN EL INE 
Por Mariana Chávez 
El presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, aseguró que la contratación de 
servicios a terceros documentada por el Órgano Interno de Control (OIC) del organismo no representa un mal uso 
del recurso, sino un acompañamiento para construir confianza, pues se labora principalmente con instituciones 
como la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y el Instituto Politécnico Nacional (IPN), por lo que 
rechazó que exista gasto excesivo en el INE. Entrevistado acerca de las observaciones formuladas por el OIC sobre 
excesos en el gasto del instituto al contratar servicios de empresas privadas para tareas que la misma institución 
podría hacer, Córdova Vianello señaló que es el punto de vista de ese organismo, que también le ha reconocido los 
avances en materia de transparencia administrativa asumidas en el INE. Consideró que son relativas las 
observaciones sobre la contratación de servicios a terceros, porque no representan mal uso del recurso, sino un 
acompañamiento indispensable para construir confianza. Destacó que la UNAM realiza la auditoría del Programa 
de Resultados Electorales Preliminares, y el IPN audita los sistemas informáticos del INE. Lorenzo Córdova visitó 
Querétaro para ofrecer este lunes la ponencia Avances y retos de la democracia en México en el Foro internacional 
democracia y elecciones, organizado por cuatro universidades y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro en 
las instalaciones del Instituto Tecnológico de Monterrey en esta capital. Ahí señaló que, a pesar de todo el dinero y 
el esfuerzo humano y político implicados en la construcción de un sistema electoral, más de 70 por ciento de los 
ciudadanos considera que se comete algún tipo de fraude en las elecciones, según la organización 
Latinobarómetro. (LJ 13) 
 
https://www.jornada.com.mx/2018/08/28/politica/013n2pol 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
NAVA NO REBASÓ TOPE, AVALA INE 
Por Zulema López 
La campaña del candidato a la alcaldía de Querétaro Luis Bernardo Nava respetó los topes de campaña que le 
fueron establecidos, e incluso se quedó más de siete millones por debajo de la cifra que le fue marcada. Los gastos 
del candidato de la coalición Partido Acción Nacional-Movimiento Ciudadano-Partido de la Revolución 
Democrática, tenían como tope 20 millones 822 mil 80 pesos con treinta y tres centavos, mientras que los partidos, 
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en su conjunto, gastaron 13 millones 340 mil 381 pesos con 95 centavos, lo que se tradujo en un gasto por debajo 
en siete millones 481 mil 698 pesos con treinta y ocho centavos. (DQ 1 y 7) 
 
SANCIONA INE A OCHOA POR NO DECLARAR 3,699 PESOS 
Por Zulema López 
Tras fiscalizar a los partidos políticos el consejero general del INE resolvió cinco procedimientos administrativos 
sancionadores para Querétaro de los que cuatro los declaró infundados, mientras que uno derivó en sanción por 
tres mil 699 pesos con veinte centavos contra el PAN referente al análisis contra el partido y el entonces candidato 
a la alcaldía de Colón Alejandro Ochoa Valencia. (DQ 10) 
 
PROYECTAN ELECCIÓN ELECTRÓNICA PARA 2024 
Por Zulema López 
Que las elecciones puedan efectuarse a través de urna electrónica es la meta del INE para el 2024 por lo que para el 
2021 buscará que los mexicanos que habitan en el extranjero emitan su sufragio vía electrónica, indicó el 
consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello. (DQ 8) 
 
SE NECESITA LLEGAR A CONSENSOS PARA APLICAR VOTO ELECTRÓNICO EN MÉXICO: INE 
Por Paulina Rosales 
Para aplicar el voto electrónico en México, en las elecciones del 2024 se necesita modificar el marco legal actual y 
lograr consensos políticos, consideró Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE. Se necesita llegar a 
consensos para aplicar voto electrónico en México: INE. (ADN) 
 
VOTO DIGITAL ES POSIBLE A MEDIANO PLAZO, CÓRDOVA 
Por Víctor Polenciano 
El uso de urnas electrónicas para votar podría ser una realidad en el mediano plazo si se hacen las reformas 
correspondientes en materia electoral, señaló el presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo 
Córdova Vianello, quien agregó que con dicha implementación se podrían reducir los montos económicos que se 
aplican en la organización de las elecciones. (EUQ 3) 
 
SE RESISTE CLASE POLÍTICA A AVANZAR EN SISTEMA ANTICORRUPCIÓN 
Por Mónica Gordillo 
Al participar en el Foro Internacional: Democracia y Elecciones, Eduardo Bohórquez, director de Transparencia 
Mexicana, manifestó que la clase política se resiste a avanzar en la consolidación del Sistema Nacional 
Anticorrupción. Recordó que aún no se han instalado los comités de participación ciudadana en las entidades del 
país; no se han nombrado magistrados federales en materia administrativa y no hay fiscal Anticorrupción. (CQRO 1 
y 3) 
 
NO HA HABIDO ACERCAMIENTO FORMAL SOBRE CONSULTA PARA NAICM: INE 
Por Mónica Gordillo 
El presidente consejero del INE, Lorenzo Córdova Vianello, dijo que se encuentran atentos “a cualquier solicitud 
que en el marco de la ley” se les presente, al ser cuestionado sobre la consulta popular que pretende llevar a cabo 
el próximo gobierno para decidir el futuro del proyecto del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México. (CQRO 1 y 2, N 2) 
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BAJO RESERVA 
CÓRDOVA, UNA VÍCTIMA MÁS DE LA 57. Nos cuentan que el presidente del INE, Lorenzo Córdova, se quejó 
amargamente de las molestas e interminables obras que paralizan la carretera 57 ya que, por esta razón, el 
funcionario llegó cerca de 20 minutos tarde a la inauguración del foro “Democracia y Elecciones”, lo que tuvo por 
momentos muy preocupados a los organizadores. “Quiero ofrecerles una disculpa, pero una reparación en la 
autopista México Querétaro —bueno desde que tengo memoria siempre hay una reparación en curso— en esta 
ocasión me obligó a tener que desviarme y confiar en el Waze”, dijo Córdova. (EUQ 2) 
 
INAUGURAN DIPLOMADO DE PERSPECTIVA DE GÉNERO 
La Facultad de Derecho de la UAQ y el Instituto Queretano de las Mujeres inauguraron el Diplomado 
Argumentación Jurídica con Perspectiva de Género, que tiene como objetivo brindar herramientas a los 
profesionales del Derecho, para que las resoluciones y determinaciones cumplan con la normatividad local, 
nacional e internacional, en cuestión de derechos humanos y no discriminación. (DQ 9)  
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
SEÑALA FDS A DIRIGENCIA POR QUERER ADUEÑARSE DE AN ES UN SUICIDIO, AFIRMA 
Francisco Domínguez Servién manifestó su enojo en su cuenta de twitter, al acusar a la dirigencia de intentar 
adueñarse del PAN: “¡No entienden, que no entiende! insistir en adueñarse del PAN, dándole la espalda a sus 
principios democráticos, es suicidio”. (N 1 y 2, DQ 3) 
 
DOMÍNGUEZ DA APOYO A HÉCTOR LARIOS PARA PRESIDIR AL PAN 
El gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, manifestó su apoyo a la candidatura de Héctor Larios, 
quien busca la presidencia del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Acción Nacional (PAN). Domínguez Sevién 
participó en la reunión de la Asamblea de Gobernadores de Acción Nacional, que se realizó ayer en la Ciudad de 
México, donde se le brindó el apoyo a Héctor Larios, quien está por concluir su periodo como senador por Sonora. 
(EUQ 1 y 5) 
 
PRI 
 
DE MANTENERSE “CERRADO”, EL PRI TERMINARÁ DISOLVIÉNDOSE: MALH 
La dirigencia nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI) impide que la militancia se exprese, manifestó 
Marco Antonio León, exdirigente estatal de dicha fuerza política. Reiteró que la militancia no conoció la 
convocatoria que llevó a cabo la dirigencia nacional como parte del proceso de “reflexión” al interior del partido 
tras las elecciones. Además, puntualizó que “si se insiste en mantener un partido cerrado”, el PRI terminará 
disolviéndose. “La militancia que es la que manda puede expresarse en cualquier momento, no necesita de 
convocatorias. En tres años al o mejor estaremos perdiendo el registro o estaremos muy cerca y para la próxima 
elección solo quedará el recuerdo del PRI”, apuntó. Explicó que el comité nacional expidió la convocatoria el seis de 
agosto para que la militancia se expresara del ocho al 20 del mismo mes. Recordó que el partido dará a conocer las 
conclusiones en lo que resta de agosto. “Es una comisión que dura menos de un mes, esa es una vacilada, es una 
auténtica tomada de pelo. Nos queda muy claro que va a ser una conclusión impuesta, una conclusión de cúpula 
que puede o no coincidir con las aspiraciones de la militancia”, dijo. Subrayó que el principal culpable de la 
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situación del PRI, es Enrique Peña Nieto, presidente de la República, ya que no logró la creación de cuadros 
partidistas. (EUQ 6) 
 
http://codigoqro.mx/2018/08/28/mantenerse-cerrado-pri-terminara-disolviendose-malh/ 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ACABÓ EL TLCAN; ACUERDO MÉXICO-EU, SIN CANADÁ 
Tras un año y 11 días de intensas negociaciones, México y Estados Unidos alcanzaron un acuerdo comercial que 
deja de llamarse Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), aunque falta que Canadá se siente a 
negociar y tener éxito en la negociación trilateral. (DQ principal) 
 
N: SE DESPIDE MAV 
Al alcalde Marcos Aguilar Vega en el último acto en el cargo, encabezó la develación de la monumental maqueta del 
Centro Histórico, con un monto mayor a los 9 mdp, acto en el que se despidió de los queretanos y sus 
colaboradores. (N principal) 
 
AM: TRATADO COMERCIAL FAVORECERÁ A QUERÉTARO 
El haber logrado un acuerdo comercial con Estados Unidos tendrá beneficios en las inversiones para Querétaro, 
aseguró el titular de Sedesu, Marco del Prete Tercero, quien manifestó que algunas empresas estaban a la espera 
de que se definiera el futuro del TLCAN para concretar negociaciones al respecto. (AM principal) 
 
CQ: EN PUERTA, CÓDIGO PENAL PROABORTO 
La magistrada Consuelo Rosillo indicó que analizan sumarse a regulación única, en la que no se sancionaría la 
interrupción del embarazo en el país. (CQ principal) 
 
PA: PREMIO A POLICÍAS DE SAN JUAN DEL RÍO 
Por primera vez en la historia de San Juan del Río, la SSPM-SJR, bajo la gestión municipal del Presidente Municipal, 
Memo Vega, obtuvo la certificación de la Comisión de Acreditación para Corporaciones de Seguridad Pública 
(CALEA, por sus siglas en inglés), la cual acredita que los procedimientos policiales implementados por la Policía 
Municipal son confiables y cumplen con estándares internacionales, para lograr una mejora continua en materia de 
seguridad en beneficio de la ciudadanía sanjuanense. (PA principal) 
 
EUQ: GASTO EN AYUDA SOCIAL OPACA LABOR DE CONGRESO LOCAL 
Como parte del derroche del gasto y la invasión de funciones que en cada ejercicio incurren los diputados locales, 
en 2017, la Legislatura de Querétaro se convirtió en la quinta de todo el país que mayor proporción de su 
presupuesto aplicó en el rubro de ayudas sociales, función que nada tiene que ver con la tarea parlamentaria, sino 
de la Secretaría de Desarrollo Social. (EUQ principal) 
 
CQRO: ANUNCIAN EUA Y MÉXICO ACUERDO BILATERAL 
Luego de 13 meses de conversaciones, Estados Unidos y México llegaron a un acuerdo para resolver los principales 
problemas comerciales bilaterales del TLCAN.  (CQRO principal) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
“FELIFER” DICE PRIORIZARÁ SEGURIDAD Y EDUCACIÓN 
Por Anaid Mendoza 
Los temas de seguridad y educación particularmente son los que el diputado federal electo por el IV distrito, Felipe 
Fernando Macías impulsará en agenda legislativa 2018-2021. (DQ 6) 
 
FUEGO AMIGO / LA SEÑORA DIPUTADA 
Esposa desesperada, La diputada local electa Elsa Méndez, del PAN, que piensa que la homofobia es tener miedo a 
las alturas, se quejó ayer en redes por el mal trato recibido en el IQT. “Ojalá se tomaran el tiempo de preguntar 
todos los que tenemos que realizar un trámite los meses, días y horas que tardan haciendo cobros indebidos. 
Mañana los visito nuevamente ya que hoy por pedir que hagan su trabajo tratan muy mal a la gente” escribió la 
también esposa del transportista Juan Barrios, el que puso el excusado en Plaza de Armas. en el 2015. (PA 1) 
 
SE REÚNE JORGE LUIS MONTES CON MAESTROS CESADOS 
Por Miguel Ángel Miguel 
El diputado federal electo, Jorge Luis Montes Nieves, se reunió con profesores cesados del sistema educativo, a 
quienes reiteró el compromiso de apoyarlos desde el Congreso para la cancelación y replanteamiento de la 
Reforma Educativa. (ADN) 
 
EL DIPUTADO ANTONIO ZAPATA COLOCÓ LA PRIMERA PIEDRA PARA LA CONSTRUCCIÓN DE UNA SALA 
AUDIOVISUAL 
En la Escuela Secundaria José Clemente Orozco, ubicada en la colonia Los Olvera, del municipio de Corregidora, se 
colocó de primera piedra para la construcción de una sala audiovisual, gestionada por el diputado Antonio Zapata 
Guerrero con la iniciativa privada. (LDH, AM 10S) 
 
OFRECE TRATAR CON RESPETO TEMAS COMO UNIONES GAY 
Por Víctor Polenciano 
La legisladora local de Querétaro Independiente asegura que la respaldan más de 20 años de trabajo. Sostiene que 
temas como la interrupción del embarazo y el matrimonio igualitario se trataran con respeto. “Tenemos un gran 
reto… en el quehacer para transitar a una democracia efectiva”. (EUQ 1 y 4) 
 
CADA DIPUTADO CUESTA A LOS QUERETANOS $12.2 MILLONES 
Por Tina Hernández 
El presupuesto que se designó a los diputados 25 diputados queretanos durante 2018, se colocó como el 11º más 
caro a nivel nacional, pues de acuerdo con el IMCO, dio a conocer que en 2018 cada diputado representa un 
presupuesto público de 12 millones 214 mil 934 pesos. (N 2) 
 
NO VENCE AÚN PLAZO PARA REGULARIZACIÓN DE AGENTE INMOBILIARIOS 
Por Leticia Jaramillo 
El diputado Gerardo Ángeles Herrera informó que el plazo para que los agentes inmobiliarios se registren en el 
padrón de la SDUOP aún no vence, por lo que iniciarán una campaña para que tramiten su licencia y las empresas 
inmobiliarias obtengan el permiso que les permita realizar su actividad. (N 6) 
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PODER EJECUTIVO 
 

ASISTE GOBERNADOR A REUNIÓN DE CONAGO CON LÓPEZ OBRADOR 
El gobernador Francisco Domínguez Servién asistió al encuentro privado que los mandatarios estatales, miembros 
de la Conago, sostuvieron con el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador. La reunión de trabajo estuvo 
encabezada por Manuel Velasco Coello, gobernador del estado de Chiapas y presidente de la CONAGO, misma que 
tuvo como sede el salón Bernardo Quintana Arrioja del Colegio de Ingenieros Civiles de México, A.C. (ADN, CI; LDH, 
EUQ, DQ 1, N 1, EFB 2) 
 
DELEGACIONES FEDERALES NO HAN SIDO NOTIFICADAS DE CAMBIOS 
Por Marco Estrada  
Hasta el momento no se ha tenido comunicación con el equipo de transición, o quien se haría cargo de la 
delegación en Querétaro, aseguró Ricardo Alegre Bojórquez, delegado de la Secretaría de Economía, al anunciar el 
rol que tendrá el estado en la Semana Nacional del Emprendedor. De acuerdo con el funcionario federal, se tiene 
conocimiento de que el presidente electo nombró al ex-rector Gilberto Herrera Ruiz como el próximo delegado 
general en Querétaro; sin embargo, no se ha generado acercamiento con este personaje, que hasta el momento 
continúa como senador electo. (...) El gobernador Francisco Domínguez Servién, previamente anunció que en el 
estado no habría “súper delegados” o “virreyes”, como mediáticamente se les ha nombrado a los personajes que 
administrarían las políticas públicas y los programas sociales de carácter federal, en la entidad. (AM 2) 
 
ACUERDO DE TLCAN AFIANZARÁ INVERSIONES EN PUERTA PARA QUERÉTARO: DEL PRETE 
Con el acuerdo que se llegó entre México y Estados Unidos en el TLCAN se lograrán afianzar inversiones en puerta 
para el estado de Querétaro, indicó Marco Del Prete Tercero, SEDESU. Además, el funcionario mencionó que en el 
caso de Querétaro, durante la etapa de negociación, tuvieron un ritmo de inversión constante, así como que es un 
paso importante para la relación con Estados Unidos y Canadá, así como que es buena señal para la industria 
nacional. (CI, N 1, EFB 3, DQ 12) 
 
CELEBRA DELEGADO DE ECONOMÍA EN QUERÉTARO ACUERDO COMERCIAL ENTRE MÉXICO Y ESTADOS 
UNIDOS 
Sergio Almeida Orozco, delegado de la Secretaría de Economía en Querétaro celebró el acuerdo comercial logrado 
entre México y Estados Unidos ya que esto detonará más la industria automotriz y metalmecánica en el estado. “Es 
una gran noticia para México, yo calculo que una vez firmado el tratado en los próximos 15 días vamos a ver un 
reacomodo en por lo menos lo que viene para Querétaro”. (M) 
 
AGUILERA REFUTA ACUSACIONES DE EXTRABAJADORES 
Por Iris Mayumi 
El secretario del Trabajo en el estado, José Luis Aguilera Rico, aseguró que es falso que la dependencia a su cargo 
esté interponiéndose en el caso de los 50 trabajadores de la fábrica de muebles Decsa que no han recibido su 
liquidación a un año de que la empresa se incendió, demanda que actualmente está en proceso en la Junta Local de 
Conciliación número 1. (DQ 9) 
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PODER JUDICIAL 
 

QUEDAN PENDIENTES EN EL TSJ CON CONCLUSIÓN DE PERIODO 
Edificación de más juzgados, tecnificación armónica de actuarios, compra de un inmueble para San Juan del Río y la 
creación de una ciudad judicial son algunos de los pendientes que recibirá el próximo magistrado presidente del 
TSJ del estado. (ADN) 

 
MUNICIPIOS 

 
MERCADO DE EL TEPE SERÁ UN ÍCONO EN EL MUNICIPIO: LUIS NAVA 
El presidente municipal electo de Querétaro, Luis Nava Guerrero, y Romy Rojas Garrido, SDUOP, presentaron ante 
los locatarios del Mercado de El Tepetate el proyecto de reconstrucción de dicho espacio, esto luego del incendio 
que se suscitó el pasado 10 de agosto. A decir de Luis Nava, con esto se da certeza de que a pesar del cambio en la 
presidencia municipal se trabajará a favor de los comerciantes. Asimismo reconoció que esta obra será la primera 
de su administración, motivo por el cual garantizó que El Tepe se convertirá en un referente de los mercados 
capitalinos. (AM 3, N 1, DQ .8)  
 
INAUGURA MAV MAQUETA MONUMENTAL DEL CENTRO HISTÓRICO 
El presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, develó la maqueta monumental del Centro Histórico 
de Querétaro en la Alameda Hidalgo, evento donde recordó que esta administración ha apostado como nunca por 
el arte, la cultura y la conservación del patrimonio histórico. Al develar esta maqueta, señaló el alcalde, Querétaro 
se convierte en la tercera ciudad patrimonio de México en contar con una maqueta artística en bronce, que 
representa la Zona de Monumentos Históricos declarada Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO. (IN, ABC, 
CQ, ALMX, LDH, AM, PA 1, DQ 2) 
 
SE NIEGA MAV A DAR ENTREVISTA EN SU ÚLTIMO DÍA COMO ALCALDE 
Por Esmeralda Trueba 
En su último día de gestión, el presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, no asistió al primer evento 
al que había convocado. Posteriormente entregó dos obras y envió un mensaje público a los queretanos en el que 
expresó su gratitud por haberle permitido gobernar por estos tres años, y se negó a dar entrevista a los medios de 
comunicación con un: “Se las debo”. (CQRO 5) 
 
ALCALDE MARCOS AGUILAR ENTREGA CENTRO DE CONVIVENCIAS FAMILIARES EN QUERÉTARO 
El Presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, entregó la obra de construcción de la cubierta para el 
área de juegos del Centro de Convivencias Familiares del Poder Judicial del Estado, la cual tuvo una inversión de un 
millón 914 mil pesos. La techumbre cubre una superficie de 540 metros cuadrados, para que los niños, niñas y 
adolescentes tengan un espacio resguardado donde puedan jugar y divertirse. (RQ, DQ 3) 
 
MARCOS: ME VOY ORGULLOSO 
Por Veronica Ruiz 
En su último mensaje como presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, dijo sentirse orgulloso de los 
resultados alcanzados en tres años de gobierno, y agradeció a los queretanos la oportunidad de servirles. “Quiero 
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agradecerle de manera muy especial por supuesto, a todos los queretanos que nos han brindado la oportunidad de 
servirles en estos tres años de gestión, muchas gracias”, manifestó el alcalde capitalino. (DQ 1 y 2) 
 
ENTREGÓ MARCOS EL ARCOTECHO 107 
Con inversión de 2 millones 159 mil pesos, el municipio de Querétaro hizo entrega de un arcotecho en el Cecyteq 
plantel 9 de la comunidad Montenegro en la delegación municipal de Santa Rosa Jáuregui. (DQ 2, N 5) 
 
CAPITAL AUTORIZÓ LA INSTALACIÓN DE 14 DE GASOLINERAS 
Por Gonzalo Flores 
Durante la administración capitalina se ingresaron 24 solicitudes para la construcción e instalación de gasolineras 
en la capital queretana, informó la secretaría de Desarrollo Sostenible municipal, María Elena Adame Tovilla. De 
estas, 14 fueron autorizadas. (AM 6) 
 
ALISTAN BAJAS DE FUNCIONARIOS  
Por Monsetrrat García 
Amarildo Bárcenas Reséndiz, presidente municipal electo de Pedro Escobedo, reveló que solicitó a la actual 
administración encabezada por la alcaldesa, Beatriz León Sotelo, dar de baja a funcionarios de primer y segundo 
nivel antes que inicie el próximo gobierno. (ESSJR 4) 
 
AMPLIARÁN CARRETERA DE AMEALCO A SJR 
Por Laura Valdelamar 
Con inversión de 73 mdp,. arrancará la primera etapa de la modernización y ampliación de la carretera Amealco-
SJR por la parte de Santa Lucía, y conectaría a la autopista, lo que serán aproximadamente 13 kilómetros, así lo dio 
a conocer el Presidente Municipal de Amealco Rosendo Anaya. (N 2) 
 
INCUMPLE EL MARQUÉS 
Por Sergio Hernández 
La administración municipal de El Marqués compró 91 coches a una persona moral, pago gratificaciones a 
regidores y trabajadores y omitió el pago de indemnizaciones, revela informe de la ESFE. (N 3) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
EL ADIÓS A LAS BOLSAS DE PLÁSTICO EN QUERÉTARO DEJARÁ TONELADAS DE DESECHOS SIN RECICLAR 
Fabricantes de bolsas de plástico del país perdieron al menos 5 por ciento de sus ventas con la nueva 
reglamentación en la capital queretana. Además, miles de toneladas de plástico se dejaron de reciclar en esa región 
por las nuevas disposiciones del Reglamento de Protección Ambiental y Cambio Climático, informó José Anguiano 
Hernández, presidente de los Industriales de Bolsas Plásticas (Inboplast). (EFB) 
 
COSTARÍA 20 MDP MENSUALES ABASTECER ACUAFÉRICO  
Por Mariana Villalobos 
Diversos especialistas de la CMIC hicieron un llamado urgente a las autoridades y a la sociedad en general de 
asumir diversas medidas para evitar la degradación del agua en la entidad queretana. (Q) 
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BUSCAN COSECHAR AGUA DE NIEBLA EN LA SIERRA 
Por Tina Hernández 
Con el propósito de mitigar la explotación del acuífero y diversificar la obtención del agua potable en Querétaro, se 
presentó un proyecto a la CEA para cosechar agua a través de la niebla, principalmente en la zona norte de la 
entidad. (...) El ingeniero Humberto Uehara Guerrero compartió que el proyecto ya se presentó a Enrique Abedrop; 
exposición que entre otras cosas integró la posibilidad del tratamiento del líquido para consumo humano. (N 8) 
 
ESPECIALISTAS EXIGEN ATENDER SOBREEXPLOTACIÓN DE AGUA 
Por Laura Banda 
Urgen especialistas buscar nuevas alternativas para atender la sobreexplotación y contaminación del agua que se 
presenta en la entidad. (DQ 12) 
 
ESPERA LA UAQ APOYO DE AMLO 
A casi 60 años de la obtención de su autonomía, la UAQ aspira a la suficiencia presupuestal, confía en el apoyo de 
Andrés Manuel López Obrador a la educación pública y en la aprobación de un presupuesto del Estado similar al de 
la Federación, peso por peso. Así lo espera la rectora Teresa García Gasca de cara al cambio de régimen y a la 
elaboración del plan maestro del presidente electo, al que piden que antes de generar nuevas universidades, se 
apuntale a las ya existentes para ampliar las oportunidades de acceso de los jóvenes. (PA) 
 
ABRE EL STEUAQ REGISTROS DE CANDIDATOS A DIRIGENCIA 
Por Iris Mayumi 
El Steuaq se prepara para su cambio de dirigencia, luego de que la comisión electoral del organismo emitió la 
convocatoria para que el registro de candidatos a las siete secretarías se lleve a cabo el 12 de septiembre con el 
que iniciará formalmente el periodo electoral. (DQ 9) 
 
DEBE DE DESAPARECER PGR: CÁRDENAS / PLAZA DE ARMAS-SERGIO ARTURO VENEGAS ALARCÓN 
Romper la liga entre el poder público y la delincuencia y desaparecer la PGR para crear nuevos órganos de 
combate a la corrupción, será uno de los mayores desafíos del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, en 
opinión del primer vicepresidente de la Confederación de Colegios y Asociaciones de Abogados de México, Ricardo 
Cárdenas Gracia. Entrevistado por el periódico PLAZA DE ARMAS, señaló necesario separar los ámbitos de acción 
de las nuevas fiscalías: la General, debe depender del Ejecutivo y la de Anticorrupción ser autónoma, para 
concentrarse en los temas políticos, de servidores públicos y electorales.  
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

CUARTO DE GUERRA  
Por Julio el de La Cruz 
FUERCITAS. Resta sólo un mes de vida a la 58 Legislatura queretana y ya se viven varios escarceos, por decirles de 
alguna forma, entre los futuros diputados de la 59 que quieren ser coordinadores. En el PAN están muy trabados 
Gerardo Ángeles y el eterno Antonio Zapata, que siempre va por todas las canicas, y entre los priístas Abigail 
Arredondo y Karina Careaga ya andan sacando chispas, parece que dejarán “como al chinito” a Hugo Cabrera. En 
Morena todo está muy cargado para que Mauricio Ruiz se quedé con la jefatura, con todo y que ya demuestra que 
le gustan las vacaciones largas. ACELERADA. Ansiosa por ganar la coordinación, la tricolor Karina Careaga ya se 
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reunió con los futuros legisladores de Morena, pero sobre todo del PAN, muchos del PAN, y hasta con la de 
Querétaro Independiente en plan de autopromoción, peeeerooo… ¡con ninguno del PRI! (DQ 1) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Gobernadores panistas, entre ellos Francisco Domínguez, se pronunciaron a favor de que Héctor Larios y Rafael 
Moreno Valle se conviertan en el próximo presidente nacional y el secretario general del PAN, respectivamente. A 
través de la cuenta en Twitter @GOAN_MX, la Asamblea de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN) -en la que 
participan los mandatarios de Tamaulipas, Quintana Roo, Querétaro, Baja California Sur, Yucatán, Nayarit, 
Aguascalientes, Durango y Puebla- publicó su apoyo. “Hemos decidido respaldar como panistas una alternativa 
para que nuestro Partido regrese a su origen: ideas, institucionalidad e integridad. Inicia la ruta del cambio 
profundo. Seremos un partido fuerte y unido. Apoyo incondicional a @LariosHector (Pdte) y @RafaMorenoValle 
(SG)”, señaló la asamblea en el mensaje, el cual fue ‘retuiteado’ por Domíngez Servién. ¿Por qué será que Marcos 
Aguilar decidió, en su último día de gestión como presidente municipal, no dar entrevista a los reporteros de la 
fuente y decirles simplemente “se las debo”? ¿Sería para evadir alguna pregunta que pudiera incomodarlo? Allá él 
y sus groserías; en realidad su comportamiento ya no sorprendió a los trabajadores de los medios, porque actuó 
como lo hizo a lo largo de su administración: con un absoluto desprecio hacia el trabajo periodístico crítico. Pero 
de nuevo se equivocó este pobre hombre, porque no es a los reporteros a quien “se las debe”… ¡es a los 
queretanos! Y ayer, el presidente municipal electo de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, y la secretaria de 
Desarrollo Urbano y Obras Públicas del estado, Romy Rojas Garrido, se reunieron con locatarios del mercado de El 
Tepetate; a quienes presentaron el proyecto de reconstrucción del inmueble, tras el incendio del pasado 10 de 
agosto. Nava Guerrero dijo que El Tepe será la primera obra de su administración: “Con esta obra vamos a 
arrancar la administración y tiene que ser con el pie derecho. Vamos a tener un mercado que sea un ícono en el 
municipio de Querétaro”. (CQRO 1 y 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Recula el osito bimbo. La compañía BIMBO desistió ayer de registrar como suyas las “Manteconchas”, creación del 
queretano JOSUÉ RIVERA de la panadería “El Manantial”, luego de la avalancha de críticas en prensa, radio, 
televisión y en redes sociales por solicitar la patente al Instituto Mexicano de la Propiedad Intelectual. La noticia es 
buena y muestra que el agandalle no paga. Enhorabuena. (PA 1) 
 
EL ALFIL NEGRO 
SIGUE LA MATA DANDO. La ESFE marca más de 50 inconsistencias de la administración de El Marqués: entre 
copias fotostáticas y compra de autos.... se les fueron muchos millones de pesos… Ya le iremos informando. (N 1) 
 
EXPEDIENTE Q / DESGASTE 
Por Adán Olvera 
Hasta el momento y según las mediciones, Andrés Manuel López Obrador, presidente electo de México, está por 
cumplir dos meses de que ganó la elección más importante del país y casi todos los días hace anuncios polémicos y 
trascendentes para los mexicanos y las encuestas no lo afectan y su popularidad está casi intacta. Anuncia súper 
delegados en los estados del país, tiene al gabinete más longevo de la historia de México; la construcción del nuevo 
aeropuerto de la Ciudad de México será a través de una consulta; Napoleón Gómez Urrutia regresa como senador; 
Tatiana Clouthier no será subsecretaria de Gobernación; Sergio Mayer, diputado stripper, dice que no le alcanza el 
salario de legislador; Manuel Bartlett será director de la CFE y la caída del sistema en un mito genial; un priista 
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será director general del ISSSTE y un panista del IMSS; insiste en vender el avión del estado mexicano asignado al 
presidente de la República y viajar en líneas aéreas comerciales; todo puede anunciar y nada le pasa. El presidente 
electo está sometido a un desgaste casi todos los días como si ya estuviera gobernando y hay miles de “comedidos” 
en el país asegurando que son sus representantes y que incluso pretenden negociar o gestionar a su nombre. La 
nueva República que López Obrador y sus colaboradores están diseñando nos traerá muchas sorpresas sin duda 
pero no todo saldrá de las buenas intenciones de los ciudadanos y es que ya la semana pasada nos enteramos que 
el Ejército y Marina, seguirán en las calles porque no hay de otra y porque no existen las condiciones para regresen 
a sus cuarteles. Los maestros del sureste mexicano, los que más faltan, los que menos se preparan y los que menos 
trabajan, recibieron la sugerencia del presidente electo de no faltar a sus clases y no dejar a los niños sin estudiar; 
López Obrador, de buena fe, les pide a los profesores chiapanecos que dejen de ausentarse de sus centros escolares 
para andar en manifestaciones en contra del gobierno porque las cosas ya van a cambiar. Yo sinceramente espero 
que los profesores del sureste tomen muy en cuenta las sugerencias del presidente porque es la región más pobre 
y con menos desarrollo del país como para dejarla igual que siempre. DE REBOTE. En la foto que subió a twitter 
Luis Nava con expresidentes municipales de Querétaro, tanto del PRI y como del PAN, faltó el ex presidente 
municipal priista Roberto Loyola Vera, los malosos querían hacer leña pero se les adelantó Teresa Calzada, a quien 
parece que le molestó más la foto a ella que al mismísimo Adolfo Ríos, que es quien tiene impugnada la elección 
municipal. (DQ) 
 
RETROCESO 
Las visicitudes que atraviesa el PAN, como lo manifestó ayer el gobernador Francisco Domínguez Servién, 
amenazan con una infausta división en la que el único afectado sería el proceso de transito democrático que dicho 
partido ha impulsado para México desde su honesta trascendental fundación. Deseable es que la democracia real 
por la que el PAN ha propugnado, al interior y exterior, no se vuelva feria de funestos aprovechados que dañen a 
México, hiriendo de muerte a su partido. (N) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por: Sergio Arturo Venegas Ramírez 
REBELIÓN DE GOBERNADORES CONTRA ANAYA. Para que la cuña apriete: Sabino. Lanzan a Héctor Larios para el 
PAN. Mañana inicia la carrera por el 2021. Ex alcaldes en encuentro con Nava. Marcos y su maqueta de 9 millones. 
Insurrección. Con el apoyo de al menos nueve de los 12 gobernadores azules, el senador Héctor Larios se presentó 
este lunes como aspirante a la presidencia del comité nacional del PAN, en contra del candidato de Ricardo Anaya, 
o sea Marko Cortés. Muy temprano se anunció la tormenta con un tuitazo de Francisco Domínguez: “¡No entienden, 
que no entienden! Insistir en adueñarse de Acción Nacional dándole la espalda a sus principios democráticos, es 
suicidio y es, también, profundamente irresponsable con el futuro de México”. Como lo comentábamos ayer, 
Ricardo Anaya –que aun tiene el control del partido, definió a los líderes de las bancadas en las dos cámaras del 
Congreso de la Unión: Damián Zepeda en el Senado y Juan Carlos Romero Hicks en San Lázaro, y que en esa 
dinámica, también colocaría a Marko Cortés en la dirigencia. Los gobernadores de Aguascalientes, Puebla, 
Quintana Roo, Nayarit, Durango, Baja California Sur, Tamaulipas y Querétaro, junto con el electo de Yucatán 
apoyan la fórmula de los senadores Héctor Larios y Rafael Moreno Valle, como presidente y secretario general, 
aunque al parecer este último podría no entrar. Al respecto Héctor Larios declaró: -En este momento en la 
conformación de la planilla solamente somos dos porque porque queremos exactamente ese esquema de inclusión, 
queremos aplicarlo en la planilla, que todo panista del país se sienta representado y cuando me refería a la 
inclusión me refiero también a todos aquellos que de manera voluntaria, por voluntad propia, porque no 
encontraron espacio en el partido de donde decidieron salirse, yo creo el PAN está en el momento ideal de decirles 
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a todos ellos `las puertas del partido siguen abiertas´. Por su parte Moreno Valle recordó que en esta elección 
presidencial, con Ricardo Anaya a la cabeza, obtuvieron menos votos porcentuales que en la elección de 1994, con 
el candidato Diego Fernández de Cevallos y menos votos absolutos que en la del 2012 con Josefina Vázquez Mota. 
La elección del nuevo comité, programada para octubre próximo, se ve harto difícil por esta rebelión de 
gobernadores, si bien el trío Anaya-Zepeda-Cortés mantienen el control de los consejeros. Así de fácil. Así de difícil. 
-GALERÍA LIBERTAD- En sus marcas. Este miércoles a eso de las once de la mañana protestarán los nuevos 
senadores, incluidos los tres de Querétaro: Gilberto Herrera Ruiz de Morena y Mauricio Kuri González y Lupita 
Murguía Gutiérrez de Acción Nacional, con lo que –de alguna manera- arrancará también la carrera del 2021. Ya 
hemos comentado que cinco de los últimos siete gobernadores electos (Camacho, Palacios, Burgos, Calzada y 
Domínguez) salieron de la Cámara Alta al gobierno del estado. Ahora se tiene el ingrediente adicional de la fuerza 
de Morena y la designación del senador Herrera, ex rector de la UAQ, como superdelegado. Antes la disputa era 
entre el PAN y el PRI, pero este partido ya no tiene senador y sus sobrevivientes del tsunami son la diputada 
federal María Alemán, el diputado local Hugo Cabrera y el regidor capitalino Juan José Ruiz. Además del actual 
alcalde de El Marqués, Mario Calzada Mercado, que tiene su propio capital político. Seguiré con el tema. -OÍDO EN 
EL 1810- Con O. Marcelo Torres, no Marcela, es el presidente interino del PAN y quien, oficialmente, se atribuye la 
designación de Damián Zepeda como coordinador de la bancada en el Senado, mientras la ex primera dama 
queretana –madrina de Anaya- termina como senadora y pasa a ser diputada federal. Necio que es el pueblo. -
¡PREEEPAREN!- Representativa. Los cuatro ex presidentes del PAN y tres del PRI, reunidos por Luis Bernardo 
Nava, incluidos el actual gobernador y dos ex mandatarios estatales, son un muestrario del Viejo bipartidismo en 
Querétaro. Antonio Calzada Urquiza, Mariano Palacios Alcocer y Jesús Rodríguez por el tricolor. Rolando García 
Ortiz, Armando Rivera Castillejos, Manuel González Valle y Francisco Dominguez del albiazul. Algunos ya ni se 
hablaban. El poder los une. -¡AAAPUNTEN!- Ausentes. Que a la reunión con el presidente municipal electo de la 
capital, Luis Bernardo Nava, faltaron el decano Alejandro Esquivel Rodríguez (que lo fue de 67 a 70 y está 
enfermo), Jorge Torres Vázquez, Alfonso Ballesteros Negrete, Francisco Garrido Patrón y Roberto Loyola Vera. Y 
eso sin contar a los interinos. -¡FUEGO!- El peor. Tampoco estuvo el alcalde vendedor Marcos Aguilar Vega, que 
ayer se despidió con su maqueta de nueve millones de pesos. Por amor a Querétaro. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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